LA SEGUNDA (STGO-CHILE)
 13.08.2003

 19.27x21.35
 2
 Pág. 18

 19.27x21.35
 2
 Pág. 18

Propuesta de DD.HH.: Senadores plantean reasignaciones y acciones sanitarias para financiarla

Aumento de pensiones significará un mayor gasto de \$3.500 millones... la gran incógnita son las indemnizaciones por torturas, que dependerán de una comisión especial.

Si bien aún hay interrogantes respecto a los potenciales beneficiados con las indemnizaciones que anunció ayer el Presidente Ricardo Lagos en su propuesta para reparar los casos de violaciones a los Derechos Humanos, según diversos senadores consultados por La Segunda las posibilidades de financiamiento van desde simples reasignaciones presupuestarias hasta la venta de acciones sanitarias aún en poder del Estado.

Según explicó el senador PS Jaime Gazmuri, el aumento en 50% de las pensiones a las víctimas establecidas en el Informe Rettig elevaría de \$7 mil millones a sobre \$10 mil millones los fondos destinados a este fin. "Es una cifra significativa, pero no presenta mayor dificultad mayor en un presupuesto global", afirmó.

minado en mejorías a los exonerados políticos. "La cantidad exacta aún no es fácil determinarla porque no se sabe cuánta gente tomará el beneficio. Podría llegar a 20 mil personas más, y ya está aprobado su financiamiento", explica Gazmuri.

Según información oficial del Instituto de Normalización Previsional, entre 1993 y el 2002 se han beneficiado 107 mil exonerados políticos, con un costo para el país de \$266 millones en prestaciones sociales.

La incógnita es la indemnización a ex presos políticos y torturados, pues se desconoce el universo que se beneficiará y sólo después de una comisión especial que se formará para tratar la materia podrá conocerse una estimación de gastos.

Boeninger: "Valor simbólico"

El senador institucional Edgardo Boeninger no se atreve a aventurar la forma de financiamiento de la propuesta, pues primero debe conocer los montos globales que alcanzará la propuesta de Lagos: "El Presidente fue muy prudente y habló del valor simbólico de las reparaciones a los torturados. Eso apunta a la modestia de recursos con los que cuenta el Estado".

Agregó que "el mix entre la satisfacción moral y el beneficio material" de los afectados se verá dentro tas más concretas. Sin embargo, cree que se financiará a través de una redistribución del presupuesto fiscal "porque no estamos en la situación política ni existe el ánimo parlamentario como para financiarla con un aumento de impuestos y el gobierno descartó de plano la privatización y venta de activos del Estado, eso sería gastar el patrimonio del Estado en beneficios sociales que representan un gasto permanente".



El senador PS, Carlos Ominami, también hace ver la necesidad de esperar el trabajo de la comisión especial que determinará quiénes fueron torturados, antes de comprometerse con una estimación definitiva. También recordó, en todo caso, que el propio Presidente Lagos habló de una indemnización "simbólica y austera".

El parlamentario insiste en que una posibilidad para financiar la propuesta es echando mano a las participaciones accionarias que mantiene el Estado en algunas sanitarias: "Debido a la estrechez del Presupuesto le dimos al Presidente una autorización para que venda los paquetes minoritarios de acciones de cuatro sanitarias que ya fueron privatizadas.

Esto generaría recursos estimados por US\$700 millones que deben integrarse al financiamiento del



E. Boeninger



C. Ominami



J. Gazmuri